

BIBLIOGRAFIA

LUIS C. RAMÍREZ H., S. J. — La controversia eucarística del siglo XI. Bogotá. Univ. Pout. Javeriana. 1940.

Hace cuatro años asistíamos en Roma a la elaboración de esta excelente tesis doctoral de nuestro colega el R. P. Luis C. Ramírez. Con entrañable regocijo la homenajeamos ahora, cuando, en medio de los azares de una guerra desdichada, ha podido ver la luz pública auspiciada por la ilustre Universidad Pontificia Javeriana de Bogotá.

La obra es digna de la noble Universidad Gregoriana, donde se defendió, y de la histórica Universidad Javeriana de Santa Fe de Bogotá, que cuenta al autor entre sus profesores en la Facultad de Teología.

La tesis es modelo de investigación seria, técnica y sobria. Aborda dos cuestiones sobre la oscura doctrina eucarística de Berengario de Turs: ¿Negó Berengario la Presencia Real? ¿Admitió la impanación?

Es opinión general entre los autores que Berengario negó la conversión sustancial. Se ha discutido largamente sobre si negó la Presencia real. Hurter, Franzalin y Billot lo afirman, pero sin aducir pruebas de su aserto. Los más dejan la cuestión en suspenso y la timidez, es tanto mayor cuanto más modernos son los autores.

El P. Ramírez ha explicado diáfananente la fuente de estas fluctuaciones. Está en primer término en la imprecisión intencionada de las frases y afirmaciones de Berengario. Y en segundo término en la posición que a su favor tomó el ilustre Don Mabillon en su Acta SS. Ord. S. Ben.

Impresionados sin duda por la autoridad de Mabillon dejaron la cuestión en sus-

penso los autores de la *Histoire Litteraire de la France*, y Clerval, Vernet y J. de Ghellinck.

Cuatro partes contiene la investigación del P. Ramírez.

En la primera estudia a diez teólogos contemporáneos de Berengario, en sus refutaciones del herege.

En la segunda, las condenaciones de Berengario en trece concilios.

En la tercera, la doctrina del propio Berengario. En esta parte el autor ha podido aportar un texto manuscrito recientemente publicado por Dom Matronola, que añade definitiva luz sobre lo que Berengario entendía por la frase: "que el pan se convierte *spiritualiter* en la sustancia del cuerpo de Cristo". El herege juega peligrosamente con las frases de conversio *vera*, *spiritualiter* y *corporaliter*.

En la última parte se confirman las conclusiones de las tres anteriores con la doctrina clara que sustentaron los discípulos de Berengario y Gregorio de Bérgamo.

La conclusión nítida de la tesis es la siguiente:

"Ha habido una verdadera desviación en la manera moderna de presentar la controversia eucarística de los siglos XI y XII.

Quien estudia cuidadosamente los autores y los concilios de aquella época ve que hay en ellos una tendencia marcada a concentrar la lucha no solamente en el campo de la controversia eucarística, sino muy especialmente en el contenido de la Eucaristía. Se quiere atacar una doctrina más sutil y más radical que la de la negación de la Transsubstanciación. Esta impresión se tiene más clara a medida que se frecuentan los escritos de quienes conocieron ínti-

ma y amigablemente a Berengario. Para éstos la teoría de la *conversio intelligibilis* encierra el verdadero veneno del herege.

Si examinamos el sistema de Berengario, la conclusión de que negó clara y evidentemente la Presencia Real, se impone; la misma posibilidad de ésta era para él totalmente ininteligible. De igual manera se impone la conclusión de que dentro de los límites del sistema berengariano, no hay lugar, ni remoto, para una concepción impanatista de la Eucaristía. La desviación sufrida en esta parte se debe a la especulación de Guitmundo de Aversa, a una interpretación demasiado rápida de sus palabras y a la influencia del escrito de Dom Mabillon sobre nuestra controversia. Actualmente se debe a que se toman textos separados de Berengario y se los interpreta como suenan, sin ponerlos en el contexto y significado que tiene dentro del sistema del herege".

Tal es la conclusión clara y decisiva del investigador.

Hemos presentado como ejemplar el método y desarrollo de la tesis. En la edición para el gran público, hubiera sido preferible que el autor, que supone conocida la personalidad de Berengario, la hubiera expuesto en grandes líneas con las principales incidencias de su vida.

Nosotros saludamos con sincero entusiasmo la publicación de la obra y, desde las columnas de SIC y las laderas del Avila ingente, mandemos una felicitación fraternal a nuestro viejo colega y actual profesor de la Javeriana, en espera de nuevas investigaciones histórico - teológicas.

M. Aguirre Elorriaga, S. J.

FERMIN TORO. — Reflexiones sobre la ley del 10 de Abril de 1834 y otros obras. Caracas. Ministerio de Educación Nacional. 1941.

Un bello tomo de 306 páginas, editado en la Cooperativa de Artes Gráficas por la BIBLIOTECA VENEZOLANA DE CULTURA, Colección "Clásicos venezolanos", bajo los auspicios del Ministerio de Educación Nacional. Le precede como prólogo la Meseñiana de Juan V. González a la muerte de Fermín Toro.

Bien está este homenaje a aquel ilustre hombre del foro, de las ciencias y de las

letras que fué Fermín Toro, y la selección de sus escritos es justa. Permítasenos, sin embargo dos notas en bien de la colección oficial, que dirige el Ministerio de Educación. Falta como introducción una nota, aunque ligera, de los originales o impresos de donde se han tomado los textos y la indicación de las divergencias, si existen. Falta también en ésta y otras ediciones un índice de materias y de nombres.

Eso de mandar a la imprenta un texto, sin tomarse más que la molestia de corregir las pruebas y endosar una ligera introducción, es hacer las cosas a la ligera y realizar una obra sin pena ni gloria. Pueden emplearse un poco más dignamente las rentas del Estado.

ALBERTO BESSIERES S. J. — El Evangelio del Jefe. Bogotá Librería Nueva. 1940.

Un nuevo y excelente libro del autor de "Jesús, formador de Jefes". Excelente, sobre todo, para los formadores de juventudes católicas y para los mismos jóvenes. Lectura fácil y amena, ilustrada con ejemplos de la historia actual y antigua de hombres nacidos o formados para jefes.

RUY D'OREL. — Artista y Monje. Bogotá. Librería Nueva.

Una narración novelada de un artista que va recorriendo los centros más conocidos del Arte y termina en el claustro.

Tiene la amenidad de la novela y la profundidad de un libro de meditación.

LUIS S. ROUZIC. — Los grupos selectos. Bogotá. Librería Nueva. 1941.

Un breve y denso opúsculo, traducción directa del que con el rótulo "L'élite" publicó, hace algunos años, el presbítero Rouzic, autor de una interesantísima serie de obritas de formación moral; y capellán, durante mucho tiempo de un plantel católico de París, *L'Ecole de la Rue des Postes*, instituto que goza de alto renombre y ha contribuido a proveer a Francia, en varios órdenes, de personalidades de primera fila.

Viene precedido por una carta de recomendación de Su Excelencia Mons. Gibier, Obispo de Versalles.

Es obra utilísima y práctica para los organizadores y directivos de la Acción Católica.